

---

**SENAT**

---

**Service des Commissions.**

---

---

**BULLETIN DES COMMISSIONS**

---

**AFFAIRES ETRANGERES, DEFENSE ET FORCES ARMEES**

**Mercredi 4 février 1959.** — *Présidence de M. Rotinat, président.* — Après un compte rendu par le président de la visite du bureau de la commission au ministre des affaires étrangères, la commission a entendu des exposés de M. Marius Moutet, sur la politique internationale, de M. Pisani, sur l'organisation de la défense nationale et de M. de Maupeou, sur les forces armées.

M. Marius Moutet a principalement développé le problème de l'état actuel des relations au sein de l'Alliance Atlantique d'une part, d'autre part entre les pays occidentaux et l'U. R. S. S. Il a analysé les notes soviétiques de novembre 1958 et du 10 janvier 1959, soulignant que cette dernière avait fait perdre à la première son caractère d'ultimatum au sujet du statut de Berlin. La position du Gouvernement français est que rien ne justifie une modification du statut de Berlin qui ne pourrait être examinée que dans le cadre d'une conférence générale sur le problème allemand. La réponse des occidentaux à la note soviétique du 10 janvier fera l'objet d'un examen à l'occasion du voyage de M. Dulles en Europe. M. Moutet a également fait le point des négociations entre les membres de l'O. E. C. E. et ceux de l'Europe à six en soulignant que

l'atmosphère est actuellement à la détente. L'orateur a, enfin, résumé les pourparlers entre la France, la Tunisie et le Maroc, sur les conséquences de la dévaluation française.

M. Pisani, traitant de l'aspect actuel des questions de défense, s'est félicité de ce qu'enfin ait été promulgué un texte d'organisation générale, sous la forme de l'ordonnance du 7 janvier 1959, qui donne la primauté au « politique », mais à la suite duquel M. Pisani estime nécessaire de fixer avec beaucoup de rigueur l'organisation de l'état-major.

M. de Maupeou a fait le point des problèmes concernant les forces armées. Constatant que le budget militaire ne représente plus qu'environ le quart du budget général, il a souligné la diminution des effectifs et les difficultés en matière de matériel terrestre et maritime; mais il a insisté sur l'importance qu'allaient prendre dans les jours prochains les plans quinquennaux d'équipement des trois armées.

Le président a ensuite rappelé que le bureau de la commission sera reçu le 5 février par M. Guillaumat, ministre des armées.